

depende en gran medida el tratamiento racional y crítico de estos temas ante sus jóvenes alumnos. También se ofreció a los estudiantes universitarios de Segundo Ciclo y de Doctorado al tratarse de temas no contemplados directamente, por lo general, en sus programas académicos.

Figuraron como ponentes y participantes en las diferentes mesas redondas Manuel Maceiras, Luis M<sup>a</sup> Cifuentes, Rosario de la Torre, Elías Díaz, Antonio Jiménez, Enrique M. Ureña, José Luis Rozalén, José J. Escandell, Amable Fernández, José M<sup>a</sup> Mardones, Julián Arroyo, Luis Gómez Llorente, Carmen Labrador, Aleix Vidal-Quadras, José R. Barreiro, Antonio García Santesmases, Antonio Elorza, Alfonso Ortí, Pedro Ortega y José Luis Abellán.

Las sesiones estuvieron muy concurridas, hubo más de cincuenta matriculados, y las intervenciones en los debates mostraron claramente el interés de los asistentes por el tema estrella del presente año.

A.J.G.

### **ACTIVIDADES DE LA ASOCIACION DE HISPANISMO FILOSOFICO**

Durante los días 6 y 7 de noviembre de 1997 tuvo lugar en la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid la celebración de las III Jornadas de Hispanismo Filosófico, que reunió a un grupo de jóvenes investigadores con el objeto de exponer sus actuales trabajos en el ámbito del pensamiento hispánico desde una temática múltiple y varia, abierta a todas las épocas de nuestro pasado filosófico.

Frente a la escasez de comunicaciones sistemáticas (tan sólo dos sobre cuestiones de estética y una sobre interculturalidad), el predominio de intervenciones de tipo histórico fue casi absoluto: desde Luis de Molina y Gracián (siglos XVI y XVII), pasando por los novatores, Nicolás de Azara, Cadalso (siglo XVIII), hasta los más cercanos a nosotros de los siglos XIX y XX: Balmes, Sanz del Río, Tapia, Galdós, Buylla, Unamuno, Baroja, Azaña, Ortega, Besteiro, Morente, Gaos, el exilio filosófico en Chile, Nicol, la revista *Vértice*, Ridruejo y Ramón J. Sender. Una muestra lo suficientemente amplia como para constatar la pluralidad de intereses que se mueven en el campo del hispanismo filosófico.

La asistencia y participación de miembros de la AHF a estas III Jornadas

fue muy numerosa, en torno a los setenta, destacando sobre todo la presencia de algunos asociados extranjeros, que se desplazaron expresamente a Madrid para el evento, lo cual es muy de agradecer si se tiene en cuenta que no había ningún tipo de subvención. No quisiera, sin embargo, pasar por alto la ayuda prestada por D. Manuel Maceiras, Decano de la Facultad de Filosofía de la Universidad Complutense, que nos cedió el local más digno de dicha Facultad para la celebración del encuentro. Vaya para él el reconocimiento más sentido de todos lo miembros y de la Junta Directiva de la Asociación de Hispanismo Filosófico.

Por otro lado, al cumplirse en este año de 1998 el X aniversario de la fundación de la Asociación de Hispanismo Filosófico, se decidió celebrar una reunión conmemorativa, en colaboración con la Fundación Gustavo Bueno, el Ayuntamiento de Oviedo y el diario "La Nueva España" de la capital asturiana. Durante los días 13, 14 y 15 de abril de 1998, tuvo lugar dicho encuentro en los locales del Club Prensa Asturiana bajo el título genérico "Hispanismo en 1998". Intervinieron como ponentes José Luis Abellán, Yvan Lissorgues, Walther L. Bernecker y Gustavo Bueno.

El profesor Abellán, primer Presidente de la AHF, desarrolló el tema "La recuperación de la filosofía en España", defendiendo la existencia de una tradición filosófica propia de gran calidad representada por una serie ininterrumpida de figuras importantes. Por su parte los profesores Yvan Lissorgues (Catedrático Emérito de la Universidad Toulouse-Le Mirail) y Walther L. Bernecker (Catedrático de la Universidad de Erlangen-Nürnberg) ofrecieron un panorama general del hispanismo en sus respectivos países: el primero con "El hispanismo en Francia: tradición, balance orientaciones" y el segundo con "El hispanismo alemán: temas, enfoques, resultados". La conferencia de Gustavo Bueno, titulada simplemente "España", concitó el interés multitudinario que siempre despierta su figura polémica; defendió el imperio español como un imperio no depredador y reivindicó el pensamiento escolástico de esencia católica frente al protestantismo y luteranismo que conducen al nihilismo y a la barbarie.

La última sesión consistió en una mesa redonda que hizo balance del hispanismo filosófico en la que intervinieron Antonio Jiménez y Luis Jiménez por la Universidad Complutense, José Luis Mora por la Universidad Autónoma de Madrid, y Antonio Heredia y Roberto Albares por la Universidad de Salamanca. Concluyó el acto con la presentación de las actividades de la Fundación Gustavo Bueno: la puesta en marcha de una biblioteca de 5.000 volúmenes, el desarrollo del proyecto "Filosofía en Español",

la celebración de cursos, seminarios y congresos, y la edición en soporte electrónico de las obras del padre Feijoo, fray Zeferino González y Leopoldo Alas "Clarín".

Finalmente, destacar que la prensa local ofreció amplia información de la reunión. Desde el domingo 12 de abril hasta el jueves 16, diariamente "La Nueva España" dedicó más de una página a entrevistas, resúmenes de las conferencias e información en general sobre el hispanismo filosófico.

A.J.G.

### **SEMINARIO INTERNACIONAL COMPLUTENSE EL PAPEL DE LOS VALORES EN LAS CONTROVERSIAS CIENTIFICAS**

Universidad Complutense de Madrid  
Madrid, 20-22 de Abril de 1998

En el marco del Seminario "Ciencia y valores", que organiza reuniones periódicas en diversas universidades y centros de investigación españoles, se ha celebrado el pasado abril en la Universidad Complutense un encuentro en el que diversos especialistas nacionales y extranjeros han debatido acerca del papel de los valores en las controversias científicas.

Las controversias científicas se han convertido muy recientemente en foco prioritario de reflexión por parte de los teóricos de la ciencia, bajo el supuesto de que es precisamente en estos episodios de confusión y polémica donde es más fácil identificar los diversos tipos de valores que se conjugan en la construcción y evaluación de propuestas teóricas e intervenciones tecnológicas. En nuestro mundo actual caracterizado por lo que Funtowicz y Ravetz denominan "ciencia post-normal", una ciencia enfrentada a grandes incertidumbres y a decisiones de consecuencias sociales trascendentales, el estudio de las controversias científico-tecnológicas se convierte en imprescindible para explorar las interrelaciones entre los científicos-tecnólogos y la sociedad, dadas las implicaciones económicas, políticas y sociales involucradas. Las contribuciones presentadas en el seminario ofrecieron un recorrido bastante exhaustivo sobre el tema de las controversias en ciencia y tecnología; un recorrido en el que el análisis de controversias científico-tecnológicas particulares se combinó con discusiones teóricas acerca del papel mismo de